

論文の内容の要旨

論文題目 多自由度系の軌道不安定性及び量子動力学の数値解法

氏 名 奥島 輝昭

多自由度系における量子動力学は、不可逆過程発現の動力学的機構や統計性の起源に關係し、統計物理学の基礎として理論的に重要であるばかりではなく、レーザー技術の進歩による原子系のボーズ凝縮の実現、分子振動のタイムスケールでの分子振動運動の実時間ダイナミクスの測定などの著しい実験技術の進歩により現実的となった、量子効果が顕著な物理系の動力学の理解、制御の觀点からも実際的な課題となった。

低自由度系に関して、古典系、量子系共に、1自由度カオス系である standard map などの paradigmatic なカオス系のモデルに関する膨大な考察がなされ、重要な知見が得られているが、3自由度以上の多自由度系での量子効果については未だ十分な考察はなされていない。その主な原因是、多自由度系の量子効果の考察には次の 2つの数値解法上の困難が存在するからである：量子効果を測るための基準である古典動力学は、（一般には可視化不可能な、4次元以上の）高次元相空間内の複雑な運動である。このため、運動状態を特徴付ける指標が必要となる。このような指標として、時間空間的に局所的な軌道不安定性を特徴付ける有限時間リヤプノフ指数が最も有用な指標であるが、その標準的計算手法である QR 法では、有限時間に由来する誤差のために正確な値を計算することができない；もう 1 つの困難は、量子動力学の数値解法において、（物理的に興味のある）強い外場中や環境からのランダムな擾乱を被る系にも有効で、多自由度系にも適用可能な量子動力学の数値解法が存在しないことである。

本論文の目的は、これらの数値解法上の困難を解決するため、正確で効率的な、有限時間リヤプノフ指数及び量子動力学の数値解法を開発し、さらに、新たな数値解法を用いて初めて明らかになる動力学的現象について報告することにある。

第 I 部では、本論文を通して用いられる多自由度系のモデルである多項式相互作用をもつ振動子系, polynomially interacting oscillators system (PIOS), を、多自由度系の低エネルギー励起を有効的に記述するモデルとして導入する。このモデルが FPU- β や lattice ϕ^4 などの paradigmatic な多自由度カオス系のモデルを含み、分子振動再分配から捕獲ポテンシャル中のボーズ凝縮相に至る様々な分野に現れる低エネルギー励起を記述することを指摘する。さらに、繰り込み処方を用いることで、PIOS モデルについてハミルトニアンの量子古典対応を明確にする。

以上の準備の後、第 II 部では、有限時間リヤプノフ指数の正確な数値解法を開発し、この数値解法を用いて、多自由度系での集団運動と、軌道不安定性との関係を明らかにする。第 3 章では、標準的な手法である QR 法の計算結果を次々と正確な値へ修正する近似列を生成することで、有限時間リヤプノフ指数の正確な値を計算するための数値スキーム “修正された QR 法” を構成する。この数値解法を standard map に適用することで、精度の高い有限時間リヤプノフ指数が得られることを確かめる。さらに、近似精度の修正のステップ数 依存性から、高次修正項の重要性を示す。

第 II 部 第 4 章では、一般的な初期状態から出発した軌道に間欠的に出現する集団運動と、軌道不安定性との関係を明らかにする。多自由度 PIOS モデルを用いた数値実験から、カオスの次元の高い不規則運動を示す時間領域では安定性行列の特異値が指数的に時間変化するが、集団運動状態では特異値がベキ的に時間変化することを示す。そして、一般的には、安定性行列の特異値の時間変化はベキ則から指数則へ定性的に変化し、この定性的変化の時刻より近似的保存量の “寿命” が求められることを示す。さらに、(特に、ベキ的時間変化する場合の) 特異値を数値的に求めるには、標準的な手法の QR 法では定性的にも不十分であり、本論文で開発した数値解法「修正された QR 法」を用いて初めて精度よく計算可能となることを示す。

第 III 部では、多自由度 PIOS に対して有効な、量子動力学の数値解法を開発する。多項式相互作用項のブロック三重対角性に注目して、シンプソン積分 (SI) の高速な評価法を構成することで、パラメタが時間依存の系、例えば強い外場中や環境からのランダムな擾乱を被る系、にも有効な多自由度系の量子動力学の数値解法を構成する。そして、SI-FFT 法やハミルトン行列の直接対角化を用いる解法と比較して、計算コストや要するメモリー量が遥かに小さくて済む、効率的な解法であることを示す。さらに、この新たな量子動力学数値解法が高精度の解法であることを、計算機に実装するために数値解法に導入された切断、時間刻み dt 及び状態空間 \mathcal{F} の切断 \mathcal{F}_{cut} 、に関して次の 2 つの収束性を示すことを確認することで確かめる: 1) \mathcal{F}_{cut} を固定した $dt \rightarrow 0$ の極限で、波動関数の誤差が、SI の次数 m に整合した収束性 dt^m でゼロに収束する; 2) 十分に小さな dt で計算された \mathcal{F}_{cut} の波動関数が、 $\mathcal{F}_{cut} \rightarrow \mathcal{F}$ の極限で、 \mathcal{F} での正確な波動関数に収束する。